

## Insuficiente, el crecimiento económico: Arjan Haan (El Financiero 20/06/11)

Insuficiente, el crecimiento económico: Arjan Haan (El Financiero 20/06/11) Ivette Saldaña Lunes, 20 de junio de 2011

- Se acentúa la desigualdad en países en desarrollo.
- Persiste la pobreza y aumenta la informalidad.
- 25% de la población sobrevive con ingresos menores a 1.25 dólares. Zonas marginadas. (Foto: Cuartoscuro)

La evidencia empírica demostró que el crecimiento económico fue insuficiente para generar más y mejores empleos, y disminuir la desigualdad y la pobreza. Además, a pesar de que el PIB crece, la informalidad de las empresas y del empleo son la constante en los países en desarrollo, aseguró el líder del Programa de Apoyo al Crecimiento Inclusivo del Centro Canadiense de Investigación, Arjan Haan. En un reciente texto de ese programa se explicó que se estima que más de 30 por ciento del PIB mundial en los países en desarrollo y 70 por ciento de sus trabajadores están fuera de la economía formal. Si se incluye el empleo agrícola la cifra puede llegar a 90 por ciento. Lo que es peor, muchos empleos informales son generados por empresas "formales". Además, la informalidad está vinculada a una mayor vulnerabilidad, con trabajos de baja calidad y seguridad social insuficiente. En entrevista durante su visita a México, Arjan Haan señaló que el crecimiento se puede concentrar en una región de un país, en zonas urbanas o en rurales, y se crean déficits en los lugares no atendidos, acentuando la desigualdad. Y aunque hay esfuerzos de muchos gobiernos en desarrollo como China, Brasil, Sudáfrica o México, los problemas persisten. Aunque dijo no conocer a detalle el caso de nuestro país, aseguró que si bien hay resultados buenos en la atención a la población a través del programa gubernamental Oportunidades, "no es suficiente; hay que darle a los pobres mayores oportunidades para que mejore su condición de vida". Por ello, explicó, vía el Centro Canadiense de Investigación y el programa del que es el líder, apoyan la investigación rigurosa orientada a las políticas públicas. Indicó que trabajan con universidades mexicanas como la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales sede México (Flacso), El Colegio de México, Colegio de la Frontera Sur, entre otros a los que se les apoya en proyectos de salud, migración, seguridad, desarrollo local y derechos de la mujer.

Brechas A 40 años de la creación del Programa de Apoyo al Crecimiento Inclusivo del Centro Canadiense de Investigación, los investigadores del organismo se dieron cuenta de que la globalización y la integración regional estimulan el avance económico y la reducción de la pobreza; sin embargo se observan procesos diferentes en cada país. Por ejemplo, aun con los avances una cuarta parte de la población mundial sobrevive con ingresos por debajo de 1.25 dólares al día. En Brasil, China y Vietnam, a pesar de que se redujo la pobreza "en forma sustancial", persisten diferencias étnicas y regionales e inequidades significativas a nivel geográfico y entre grupos de ingresos similares. Los brasileños son el país más desigual en el mundo donde el ingreso del 10 por ciento más rico de la población es 40 veces mayor que el del 10 por ciento más pobre. Otro caso es India, que mientras su tasa de crecimiento fue excepcionalmente alta, un 42 por ciento de la población vive en pobreza extrema.